

N'est-ce pas là une proportion effrayante comme nombre, mais effrayante surtout comme conséquences ?

Que l'on y songe donc ; 328,716 mariages rompus légalement aux yeux de la société, mais non aux yeux de Dieu dans le court espace de vingt ans ! Autant de désunions qui ont brisé autant de familles, de ces familles sur lesquelles repose la société civile. C'est donc la désagrégation de la société qui se poursuit à l'aide du divorce, insensiblement peut-être aux yeux des masses, mais sûrement pour le malheur de la société. ”

LES JUIFS EN PALESTINE.

Nous empruntons à *l'Univers* du 20 septembre quelques extraits de la correspondance suivante :

Jérusalem, le 3 septembre 1891.

Il est bien vrai que le gouvernement ottoman a défendu le débarquement des Juifs en Palestine. Mais il n'est pas moins vrai que ceux-ci continuent d'affluer dans ce pays. Ils trouvent donc le moyen de débarquer malgré les ordres du sultan ? Parfaitement, et c'est le bakchiche, (pièce de monnaie) qui opère ce prodige. Dans l'espace l'ordre de la Sublime-Porte n'a d'efficacité que pour ceux, d'ailleurs nombreux, qui ne peuvent ou ne veulent pas déboursier la pièce. Ce n'est pas une ou deux fois, mais régulièrement chaque semaine que se renouvelle le fait signalé, car presque tous les bateaux qui viennent du Nord sont porteurs de nombreux troupeaux de Juifs.

Il est d'ailleurs de fait bien notoire que la famille juive grandit journellement à Jérusalem, sans parler des autres villes comme Safad et Tibériade. Confinés jadis et entassés dans une espèce de ghetto, les Juifs n'osaient en sortir. Aujourd'hui vous les trouvez dans tous les quartiers et dans chaque rue de la ville. De plus, ils ont bâti autour de Jérusalem plusieurs villages, plus considérables dans leur ensemble que la ville même, et ils continuent avec une activité telle que les terrains contigus sont montés aujourd'hui à un prix inabordable. Les sœurs de Saint-Vincent ont acheté l'an passé à 25 francs le mètre carré l'emplacement de la maison qu'elles bâtissent ; on leur en donnerait en ce moment plus de trente.

J'ai eu la bonne chance, il y a dix ans, de pouvoir constater d'une manière sûre le nombre de Juifs établis à Jérusalem ; le chiffre était 55000. Quelque temps après, Réouf-pacha, gouverneur de la ville, ordonna le recensement général des habitants ; on trouva 12000 Juifs ! Comment expliquer cela ? Toujours timides et portant le poids de la malédiction divine, ce peuple se cache soigneusement, et les employés du gouvernement, ouvrant la main, ferment les yeux. Demandez aujourd'hui à un des chefs juifs quel est le nombre de ses coreligionnaires, il vous répondra sans sourciller ; de 15 à 20000, tandis que je crois pouvoir affirmer, sans crainte d'erreur, qu'ils approchent de 80000.